

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	44 (1915)
Heft:	3
Rubrik:	Échos de l'Exposition

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉCHOS DE L'EXPOSITION

Les cartes postales dans l'enseignement. — Les merveilleux procédés de reproduction ont occasionné l'industrie des cartes postales illustrées. Qui n'envoie pas, de quelque endroit, sa douzaine de cartes postales. Et même on dirait que l'on visite les sites classiques ou les villes célèbres pour le faire savoir par cartes à ses amis et connaissances, tant on s'empresse d'en acheter. Je crois bien que plusieurs en oublient d'admirer les paysages et de visiter les monuments et les musées.

Les cartes postales n'ont pas tardé à pénétrer dans les classes. On sait tout le parti que la géographie peut en tirer. L'Exposition nationale nous offre cependant des plus pittoresques utilisations, en d'autres branches, et dans l'enseignement inférieur surtout. Les petits des écoles enfantines les découpent, les brodent, les décorent et peinturlurent, les assemblent en paniers, en éventails, en boîtes de multiples formes. J'ai même trouvé une maison de fort belle apparence, qui faisait l'admiration des enfants et des mamans, toute confectionnée en cartes postales illustrées, comme la maison de la sorcière de Blanche-neige était faite en gâteaux et pains d'épices.

Mais voici huit grands cartons appartenant aux écoles spéciales pour arriérés de Genève. Plus d'un des procédés qu'ils contiennent sont parfaitement applicables à nos normaux des cours inférieurs, dans l'enseignement de la langue maternelle et des leçons de choses, là surtout où le chiffre des élèves est relativement bas.

1^o Des « jeux de patience » d'abord. Ce sont de simples cartes postales illustrées (chien, fleur, fillette, scènes diverses) coupées en long, en large, en diagonale, en deux, trois, quatre, six morceaux ; l'élève s'applique à reconstituer la carte par l'assemblage réfléchi de ses parties. Le procédé est excellent pour le premier dégrossissement des arriérés. Il n'est point de mise dans les classes primaires proprement dites, je crois. Par contre, c'est un jeu bon marché (qui ne reçoit des cartes postales au nouvel an ?) et très attachant, que je signale aux mamans.

2^o Jeu du loto. C'est la reproduction de ces jeux de famille, où l'on doit assembler bêtes, plantes ou gens de même catégorie. On a deux jeux de cartes postales semblables et l'enfant qui en a une, demande ou cherche sa pareille. Le jeu de loto, à l'aide de cartes postales, se prête à des combinaisons de tout genre qui feront aussi le bonheur des mamans et des grandes sœurs, mais qui ne sont « de jeu » que dans les classes spéciales.

3^o Jeu des saisons. Un lot de cartes représente les travaux des champs, l'aspect de la campagne, les animaux et les gens, aux diverses saisons. L'élcolier doit réunir ces cartes par saison. Sous la rubrique *printemps*, il place une branche de saule en fleur (*Joyeuses Pâques*), un nid, les hirondelles, etc. ; sous la rubrique *hiver* : un paysage sous la neige, une jeune fille avec un manchon, des patineurs, un arbre de Noël, etc.

4^o Exercice de classement. Des cartes représentent des fleurs et

12^e Exercice de grammaire. Trouver au moyen de la gravure :
a) Le substantif ; b) le sujet ; c) le verbe ; d) le complément convenables :

- a) Les... de la barque (voiles) ;
- b) La... embrasse le bébé (mère) ;
- c) La poule... ses petits (abrite) ;
- d) Le vent fait tourner les... du moulin (ailes).

Trouver de même : a) L'attribut ; b) la préposition convenables au moyen de l'interprétation de l'image :

- a) Le pavot est... (rouge). — Les citrons sont... (jaunes);
- b) Deux enfants... un parapluie (sous). — L'enfant est... les bras de sa mère (dans).

On peut multiplier à l'infini et varier beaucoup ces exercices qui ne manqueront pas de procurer de l'intérêt aux arides leçons de grammaire aux cours inférieurs.

E. DÉVAUD.



BIBLIOGRAPHIES

Notions de liturgie à l'usage des fidèles, par l'abbé Etienne DESCLOUX, prêtre du diocèse de Lausanne et Genève, un volume in-16 broché, 204 pages. Estavayer, H. Butty, imprimeur, 1914. — Prix : 60 centimes.

« Il est souverainement important, a dit Monseigneur notre Evêque, que les fidèles comprennent les cérémonies qui se déroulent devant leurs yeux. Si parfois on voit des fidèles assister à la Messe et aux autres fonctions liturgiques en simples spectateurs, n'est-ce pas précisément pour cette raison que, ne comprenant pas ce qui se passe devant eux, ils n'y prennent aucune part ? Il est nécessaire que le peuple catholique, instruit de sa sainte religion, suive les Offices avec attention, en connaisse le sens et la portée et les connaissant, s'y intéresse et les aime. La liturgie sera vraiment alors, selon la belle parole de dom Guéranger, « la joie des peuples, la lumière des doctes, le livre des humbles ».

Pour atteindre ce noble but, M. Descloux a divisé son ouvrage en trois parties : dans la première, il étudie les lieux du culte et ce qui sert au culte, le mobilier des églises, les vases liturgiques et les ornements sacrés ; dans la seconde : il passe en revue les diverses actions liturgiques, les fonctions ecclésiastiques, les offices et les rites de l'administration des sacrements ; dans la troisième, qui est intitulée « Les temps liturgiques : il traite les différentes questions qui se rapportent aux divisions de l'année liturgique, aux fêtes en général et en particulier ; la quatrième partie est réservée à tout ce qui touche les œuvres et les confréries. L'auteur ne se borne pas à donner des renseignements didactiques ; chaque chapitre est suivi d'une application morale qui sert de conclusion pratique. Les matières sont traitées d'une façon claire et limpide, sans étalage de vaine science comme sans recherche de style. L'auteur a voulu dire des choses, beaucoup de choses en